

**STUDI PERKEMBANGAN KOPERASI SARIKAT TANI TERNAK
(KOPSTATER) DI NAGARI PAKANDANGAN KECAMATAN
ENAM LINGKUNG KABUPATEN PADANG PARIAMAN**

SKRIPSI

Oleh:

ZULFIKRI

04 164 017



**FAKULTAS PETERNAKAN
UNIVERSITAS ANDALAS
2008**

STUDI PERKEMBANGAN KOPERASI SARIKAT TANI TERNAK
(KOPSTATER) DI NAGARI PAKANDANGAN KECAMATAN
ENAM LINGKUNG KABUPATEN PADANG PARIAMAN

Zulfikri, dibawah bimbingan
Ir. Indira Adnani, MS dan Ir. Ismet Iskandar, MS
Program Studi Sosial Ekonomi Peternakan Jurusan Poroduksi Ternak
Fakultas Peternakan Universitas Andalas
Padang, 2008

Abstrak

Penelitian ini dilaksanakan pada Koperasi Sarikat Tani Ternak tanggal 5 Juni sampai 5 Juli 2008. Penelitian ini bertujuan untuk menggambarkan perkembangan Koperasi Sarikat Tani ternak dari segi modal, usaha dan anggota, menganalisis faktor-faktor yang mempengaruhinya serta mengidentifikasi permasalahan-permasalahan yang dihadapi oleh koperasi dan anggota.

Metode penelitian ini adalah survei, dimana data yang dikumpulkan berupa data primer dan data sekunder. Data primer diperoleh melalui hasil wawancara dan diskusi langsung dengan pihak koperasi dan beberapa orang anggota. Data sekunder berupa laporan pertanggungjawaban pengurus, badan pemeriksa dan data penunjang yang diperoleh dari kantor walinagari Pakandangan dan kantor camat enam lingkung. Analisa dilakukan secara kuantitatif dan deskripsi kualitatif.

Dari hasil penelitian diketahui bahwa Perkembangan Koperasi Sarikat Tani Ternak selama tahun 2003-2007 dari segi modal rata-rata sebesar Rp. 40.539.180/tahun ; pendapatan bersih usaha sebesar Rp. 2.715.009/tahun dan perkembangan anggota rata-rata 15 %/tahun, perkembangan ini dipengaruhi oleh; a) pengelolaan koperasi yang dilakukan oleh pengurus dalam mengembangkan modal, usaha dan anggotanya; b) pelayanan yang diberikan oleh koperasi pada anggotanya berupa kemudahan mendapatkan pinjaman dengan bunga yang rendah dan kemudahan mendapatkan bibit dan pakan ayam arab dengan harga yang murah; c) penambahan jumlah anggota; d) keaktifan anggota dalam mengadakan transaksi dengan koperasi dimana 100% anggota menyimpan pada koperasi, anggota yang melakukan peminjaman pada koperasi pada tahun 2007 mencapai 61,9 % dan 100% dari anggota peternak melakukan transaksi dengan unit usaha bagi hasil mesin tetas dan 20% dari anggota peternak yang bertransaksi dengan unit usaha alsin. Sedangkan permasalahan-permasalahan yang dihadapi oleh koperasi dan anggotanya adalah keterbatasan dalam hal permodalan dan akses terhadap produk dari jasa alsin masih sulit dijangkau

Kata kunci : modal, usaha dan anggota

I. PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Indonesia adalah negara yang salah satu penopang perekonomiannya ditopang oleh sektor pertanian. Sektor ini telah banyak memberikan kontribusi bagi negara ini, terutama subsektor peternakan. Subsektor peternakan telah memberikan kontribusi terhadap produk domestik bruto (PDB), penyerapan tenaga kerja serta perolehan non migas.

Subsektor peternakan memiliki kecenderungan menuntut untuk dikembangkan menjadi usaha dengan orientasi bisnis atau keuntungan (Sa'id dan Intan, 2001). Namun praktek dilapangan yang masih bersifat tradisional membuat perkembangannya tidak banyak berarti. Untuk itu diperlukan suatu wadah yang dapat menampung kesamaan kepentingan, kesadaran dan kebutuhan dari setiap individu/kelompok untuk meningkatkan kesejahteraan mereka. Selain itu amanat pasal 33 UUD 1945 yang menyatakan sistem perekonomian nasional disusun sebagai usaha bersama berdasarkan asas kekeluargaan.

Salah satu lembaga ekonomi yang banyak berperan dan cocok untuk pembangunan sektor pertanian adalah koperasi. Keberadaan lembaga ini sangat penting artinya terutama dalam penyediaan modal bagi anggotanya. Koperasi memiliki modal yang bersifat potensial yang didasarkan pada sikap anggota terhadap koperasinya (Sudarsono dan Edilius, 2002). Selain itu peranan koperasi tidak hanya terbatas pada bidang ekonomi saja, tetapi lebih dari itu koperasi bisa menjadi alat pemersatu sesama anggota koperasi (Anoraga dan Widiyanti, 1993).

Koperasi sarikat tani ternak (Kopstater) di Nagari Pakandangan Kecamatan 6 Lingsung Kabupaten Padang Pariaman adalah salah satu koperasi berbasis peternakan yang cukup berkembang hingga saat ini. Berawal dari kelompok kecil pada tahun 2000 dengan jumlah anggota 15 orang dengan kegiatan usaha pemeliharaan ayam kampung yang berjumlah 100 ekor. Kemudian pada tahun 2003 kelompok ini mendirikan koperasi dengan jumlah anggota 37 orang. Hingga saat ini koperasi berjenis simpan pinjam ini telah mempunyai anggota sebanyak 63 orang dan mempunyai usaha bagi hasil mesin tetas, dan jasa UPJA (Unit Pelayanan Jasa Alsin).

Dalam perkembangannya koperasi Sarikat Tani Ternak menghadapi beberapa masalah yaitu : adanya kredit macet dari anggota yang meminjam pada koperasi dan modal kerja yang kurang untuk usaha simpan pinjam. Namun secara umum koperasi ini cukup berhasil, hal ini dapat dilihat dari perkembangan jumlah anggota koperasi.

Hingga saat ini, koperasi ini telah banyak mendapat bantuan dana penunjang usaha, pada tahun 2005 mendapat bantuan dari Menteri Pemberdayaan Wanita dan Menteri Perindustrian dan Perdagangan. Bantuan dari Dirjen Peternakan pada tahun 2007 dan dari Universitas Andalas pada tahun 2007 hingga sekarang.

Kegiatan usaha koperasi bukan sekedar usaha yang mengandalkan tingkat prestasi individual orang-orang dimana keuntungan adalah hasil guna dari mereka yang terlibat dalam kegiatan usaha, melainkan merupakan usaha bersama untuk menuju kesejahteraan bersama (Widiyanti, 2002).

V. KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Dari hasil penelitian tentang Studi Perkembangan Koperasi Sarikat Tani Ternak di Nagari Pakandangan Kecamatan Enam Lingsung Kabupaten Padang Pariaman dapat disimpulkan :

1. Perkembangan Koperasi Sarikat Tani Ternak selama tahun 2003-2007 dari segi modal rata-rata sebesar Rp. 40.539.180/tahun ; pendapatan bersih usaha sebesar Rp. 2.715.009/tahun dan perkembangan anggota rata-rata 15 %/tahun.
2. Faktor-faktor yang mempengaruhi perkembangan Koperasi Sarikat Tani Ternak adalah; a) pengelolaan koperasi yang dilakukan oleh pengurus dalam mengembangkan modal, usaha dan anggotanya; b) pelayanan yang diberikan oleh koperasi pada anggotanya, berupa kemudahan dalam mendapatkan pinjaman dengan bunga yang rendah dan mendapatkan bibit dan pakan dengan harga yang lebih murah; c) penambahan jumlah anggota; d) Keaktifan anggota dalam mengadakan transaksi dengan koperasi, dimana 100% dari anggota menyimpan pada koperasi, anggota yang melakukan peminjaman pada koperasi pada tahun 2007 mencapai 61,9 %, 100% dari anggota peternak melakukan transaksi dengan unit usaha bagi hasil mesin tetas, dan 20% dari anggota peternak yang melakukan transaksi dengan unit usaha aslin.

DAFTAR PUSTAKA

- Anoraga, Panji dan Ninik Widiyanti. 1993. *Dinamika Koperasi*. Rineka Cipta, Jakarta.
- Daniel, M. 2002. *Metode Penelitian Sosial Ekonomi*. Bumi Aksara, Jakarta.
- Edilius dan Sudarsono. 2002. *Koperasi dalam Teori dan Praktek*. Rineka Cipta, Jakarta.
- Hendar dan Kusnadi. 1999. *Ekonomi Koperasi Untuk Perguruan Tinggi*. Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia, Jakarta.
- Hendrojogi, Drs.Msc. 2002. *Koperasi Azas-azas, Teori dan Praktek ed.2*. PT Raja Grafindo, Jakarta.
- Kartasapoeira, A.G. Kartasapoetra, Bambang dan Setiady. 2003. *Koperasi Indonesia*. Bina Adiaksara dan Rineka Cipta, Jakarta.
- Kartasapoetra, dkk. 1994. *Praktek Pengelolaan Koperasi*. Rineka Cipta, Jakarta.
- Koperasi Sarikat Tani Ternak. 2003. *Akta Pendirian koperasi Tani dan Ternak Nagari Pakandangan Kecamatan Enam Lingkung Kabupaten Padang Pariaman, Pariaman*.
- Prawirokusumo, Socharto. 1990. *Ilmu Usaha Tani*, Fakultas Peternakan, Universitas Gadjah Mada. BPFE, Yogyakarta.
- Radytia. 2007. *Peranan Koperasi Pantai Cermin Terhadap Usaha Agribisnis Berbasis Peternakan dan Perikanan (Kasus di Desa Parambahan Lampasi Kecamatan Payakumbuh Utara)*. Skripsi Sarjana Peternakan. Unand Padang.
- Ropke, Jochen. 2000. *Ekonomi Koperasi Teori dan Manajemen (Terjemahan)*. Salemba Empat, Jakarta.
- Sa'id, Gumbira dan Haritz Intan. 2001. *Manajemen Agribisnis*. Ghalia Indonesia, Jakarta.
- Subyakto, Harsoyono dan Bambang Tricahyono. 1983. *Ekonomi Koperasi*. Liberty. Yogyakarta.
- Widiyanti, Ninik. 2002. *Manajemen Koperasi*. Rineka Cipta, Jakarta.